
viernes 21 de FEBRERO 2014

  ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBAAño 56 de la Revolución
Edición única. Cierre 12:00 p.m.

Precio 20 ctvs | ISSN-0864-0432
Año XLIV No. 9

La serie 
entre Do-
m a d o r e s 
de Cuba y 
P r ome s a s 
de Astana 
(KAZ) su-
peró el jue-
ves el exa-
men de la 

báscula, así que todo está listo 
para las peleas en la noche de 
hoy en el coliseo de la Ciudad 
Deportiva, donde se dará con-
tinuación a la IV Serie Mun-
dial de Boxeo de la AIBA.

El director de la fran-
quicia vigente campeona 
del evento, el kazajo Bolav 

Maikenov, aseguró en la con-
ferencia de prensa que se ve-
rán combates de calidad, y 
explicó que sus púgiles han 
cumplido la preparación ne-
cesaria, tienen una alta moti-
vación y ofrecerán una buena 
demostración boxística. Inte-
rrogado sobre la ausencia de 
sus máximos exponentes a lo 
largo de la etapa clasificato-
ria, el visitante apuntó que 
“la afición cubana los podrá 
ver más adelante”.  

El líder del plantel nacio-
nal, Alberto Puig de la Barca, 
catalogó el match de difícil, 
pues se trata de los campeo-
nes y de un país con gran tra-

dición en esta disciplina. Elo-
gió en particular la pelea de 
Marcos Forestal vs. Bagdad 
Alimbekov (56 kg), conside-
rada a priori como la más in-
teresante de la velada.

Al frente de los Doma-
dores estará en esta ocasión 
Raúl Fernández, ya que Ro-
lando Acebal asiste como in-
vitado al XX Congreso de la 
CTC. El momentáneo timonel 
de la nave admitió que bus-
carán la mayor cantidad de 
triunfos posibles para man-
tener el invicto en la justa y 
asegurar la primera posición 
del grupo B. | Rudens Tem-
brás Arcia

Esta noche, “un duelo de verdad” 

¿Es el deporte escenario 
propicio para la violencia? 
¿Son permisibles en nues-
tra sociedad las agresiones 
en los terrenos deportivos? 
¿Qué factores influyen en 
esta manifestación de in-
disciplina social? ¿Cómo en-
frentarla?

A este acuciante y muy 
actual tema estará dedicada 
la Mesa Redonda de hoy, en 
la que reconocidos periodis-

tas y psicólogos sostendrán el 
análisis y aportarán sus ideas 
para el necesario debate co-
lectivo sobre los valores que 
deben prevalecer en nuestra 
sociedad.

Cubavisión, Cubavisión 
Internacional y Radio Haba-
na Cuba, transmitirán esta 
Mesa Redonda desde las 7:00 
p.m. y el Canal Educativo la 
retransmitirá al final de su 
emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda 

La violencia en el 
deporte sobre la mesa

“Tenemos que pelear más por los 
derechos de los trabajadores, dis-
cutir más las condiciones labora-
les, la salud ocupacional y retomar 
lo relacionado con la organización 
del trabajo”, expresó Ulises Gui-
larte De Nacimiento, presidente 
de la Comisión Organizadora del 
XX Congreso de la CTC, durante 
la sesión de intercambio entre los 
delegados de la construcción con 
sus dirigentes sindicales y de su 
ministerio.

En el encuentro se expusieron 
las principales preocupaciones de 
los trabajadores del sector, refe-
ridas fundamentalmente a la alta 
fluctuación de la fuerza de traba-
jo, la alimentación, el precio de los 
módulos de ropa y calzado, la orga-
nización laboral, las insuficiencias 
del proceso inversionista y la pro-
blemática del sueldo.

Al respecto Guilarte De Naci-
miento, miembro del Comité Cen-
tral del Partido, aclaró que “los sa-
larios van a crecer si tenemos como 
premisa condicionante la eficien-
cia. No podemos repartir lo que no 
se crea. Los recursos financieros y 
materiales del país se inmovilizan 
cuando no se cumplen en tiempo las 
obras planificadas. 

“Tenemos que dar, desde la 
construcción, una respuesta trans-
formadora a la eficiencia del proce-
so inversionista, por su impacto en 
la economía del país”, puntualizó. 

Otros asuntos tratados fueron la 
mala calidad de los medios de pro-
tección y su no uso por los trabaja-
dores. Los sindicalistas solicitaron 
al Ministerio de la Construcción 
respaldar a las entidades pertene-

cientes al Poder Popular en la com-
pra de los recursos necesarios para 
el desarrollo de su labor.

“Si de algo debemos salir con-
vencidos es de que sí hay salidas, 
tenemos esperanzas, vías bien de-
finidas, caminos por los cuales po-
demos avanzar en el propósito de 

alcanzar la eficiencia, si nosotros 
los dirigentes sindicales, también 
hacemos nuestro ese propósito”, 
concluyó Guilarte De Nacimiento.

Hoy los delegados al XX Con-
greso, en el Palacio de Convencio-
nes, debatirán en cuatro comisiones 
asuntos de vital importancia para 

el movimiento sindical y en la tar-
de se iniciará el trabajo en plenario.
| Ariadna Andrea Pérez Valdés

(Más información en las páginas 3, 4, 
5 y 6)

Pelear más por los derechos 
de los trabajadores

El presidente de la Comisión Organizadora del Congreso, Ulises Guilarte De Nacimiento, interviene en el encuentro. | foto: René Pérez Massola
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Descubrir nuevos 
Camilos y Lázaros
| Alina Martínez Triay

Dos hombres dialogan en un banco 
del parque Vidal, de Santa Clara. 
Uno es Jesús Menéndez, el otro un 
joven negro tabaquero. Transcurre 
el año 1937  e inevitablemente surge 
el tema de la discriminación racial 
que impedía el acceso  a muchos 
empleos. 

Menéndez invita al muchacho a 
colaborar con el movimiento sindi-
cal. Su interlocutor le responde que 
simpatizaba con el sindicato y había 
participado en asambleas, pero tra-
bajaba de día y estudiaba de noche 
para hacerse contador. Jesús elogia 
su afán de superación, aunque le 
advierte que por ser negro no iba a 
encontrar trabajo ni en la compañía 
de electricidad, ni en la de teléfonos 
ni en un banco y tal vez en ninguna 
oficina. Para combatir contra in-
justicias como esas lo exhorta a su-
marse al Comité de Unidad Sindical 
cuyo objetivo era unir a los trabaja-
dores en la lucha por sus derechos. 

Poco después, a aquel joven lo 
propusieron en asamblea para di-
cho comité, por ser “un muchacho 
que nos puede ayudar como secre-
tario de actas” y ese fue el punto de 
partida de la destacada trayectoria 
sindical de Reinaldo Fundora, ya 
fallecido, fundador de la Federación 
de Trabajadores de Las Villas, y de 
la CTC.

Lo que hizo Menéndez fue cap-
tar a una persona con preocupa-
ciones sociales y condiciones míni-
mas para prepararse como cuadro 
sindical, que hoy denominaríamos 
formación de liderazgo, un tema de 
máxima prioridad en estos tiempos, 
requerido de la mayor atención del 
movimiento sindical y que no por 

casualidad forma parte de la estra-
tegia de subversión interna del ene-
migo contra la Revolución cubana.

Siempre que pienso en lide-
razgo recuerdo la expresión del 
Comandante en Jefe cuando ase-
guró que en el pueblo había mu-
chos Camilos. ¿Y quién era Camilo 
cuando llegó a Cuba a bordo del 
yate Granma? El Che lo caracteri-
zó como muy indisciplinado, tem-
peramental, que sin embargo supo 
rectificar a tiempo esos defectos. 
“Me cabe el orgullo de haberlo des-
cubierto, como guerrillero”, dijo 
el Comandante Guevara, y aquel 
Señor de la Vanguardia, como fue 
justamente llamado, se convirtió 
en uno de los líderes más caris-
máticos y queridos por el pueblo. 
Años después, Fidel expresó, en 
el sepelio del Capitán de la clase 
obrera cubana, que entre los tra-
bajadores hay muchos Lázaros. 

Llegado a este punto alguien po-
dría hacernos la pregunta: ¿El líder 
nace o se hace? No nos alcanza el es-
pacio para responder a profundidad, 
pero si bien nuestra historia atesora 
figuras con cualidades personales 
prácticamente innatas para ejercer 
un liderazgo que se manifestó cuan-
do las condiciones fueron propicias, 
hoy se impone buscar y encontrar  
esos Camilos y Lázaros o Vilmas 
—porque la presencia de la mujer en 
nuestra sociedad es creciente— con 
valores morales, ejemplaridad, cre-
dibilidad, visión de futuro; en pocas 
palabras, con “madera” para dirigir 
en cualquier esfera, incluido el mo-
vimiento sindical. Formarlos desde 
abajo, en estrecha vinculación con 
las masas, es la mejor receta. 

Arjona, el más joven 
en el Congreso

| Ana Margarita González

Arian Duvergel Arjona 
no tiene aún el carisma 
de los líderes sindicales 
pero sí la juventud donde 
se forjará su incipiente 
vocación; a primera vis-
ta parece un estudiante, 
mas la profundidad de su 
diálogo y el conocimien-
to sobre la empresa y los 
problemas que afectan 
a los trabajadores de El 
Cangre avalan su elec-
ción como delegado al 
XX Congreso de la CTC. 

Y no es un delega-
do cualquiera, sino el 
más joven que asiste al 
cónclave, pues acaba de 
cumplir 22 años y hace 
más de uno que es secre-
tario del buró sindical de 
la empresa genética bu-
falina de Güines; antes 
lo fue de la sección sin-
dical de la granja Cinco 
Palmas, de la propia en-
tidad, donde “el mucha-
cho” se desempeña como 
técnico veterinario.

“Los trabajadores 
me eligieron y trato de 
responder a sus expecta-
tivas. El Congreso es la 
oportunidad para deba-
tir sobre la insatisfacción 
que tenemos con los sis-
temas de pago, la estimu-
lación y las condiciones 
de trabajo.

“El salario es muy 
bajo respecto al esfuer-
zo y la producción que 
se logra en El Cangre. 
Muchos vaqueros plan-
tean en las asambleas 
de afiliados que no es 

fácil levantarse a las 
dos o las tres de la ma-
drugada, entregar altos 
volúmenes de leche de 
búfala, hacer las labo-
res agrotécnicas, cortar 
y repartir comida a los 
animales y arreglar las 
cercas para cobrar 127 
pesos a la quincena. Es-
tán vinculados, pero la 
mitad de las utilidades 
se entrega a la granja y 
de lo que queda les ha-
cen muchos descuentos.

“Tampoco hay es-
tímulos suficientes. La 
empresa posee dos ca-
sas en la playa donde 
descansaban los traba-
jadores, pero ahora di-
cen que nos las van a 
quitar. Los 22 técnicos 
de mi granja atendemos 
a cinco lecherías cada 
uno y nos trasladamos a 
pie entre una y otra dia-
riamente. Los que tra-
bajan más lejos tienen 
que pagar el pasaje a los 

camioneros para llegar 
hasta estas.

“Todas nuestras uni-
dades productivas son es-
tatales, y nos faltan tra-
bajadores para completar 
las plantillas; las pala-
dares y otras modalida-
des del cuentapropismo 
imponen una fuerte com-
petencia, porque aunque 
las labores sean difíciles 
nunca lo serán más que 
en una empresa pecua-
ria. A pesar de estos in-
convenientes, los debates 
más fuertes en nuestras 
asambleas se relacionan 
con la producción; el país 
necesita más leche y más 
carne”.

Después de la ex-
periencia que aporta-
rá el XX Congreso para 
Arian, lo espera un curso 
en la escuela de cuadros 
Lázaro Peña y una vida 
para entregar ¿a la vete-
rinaria o al movimiento 
sindical?

El delegado más joven en el Congreso. | foto: René Pérez Massola

| Felipa Suárez Ramos y Walkiria 
 Juanes Sánchez, estudiante de 
 Periodismo

Invariablemente se le veía en las reunio-
nes del sindicato de la colonia cañera 
Jicotea, en San Nicolás de Bari. Cuenta 
que andaba  descalzo, harapiento. Co-

menzó a asistir cuando tan solo contaba 
con ocho o nueve años de edad, y su vida  
transcurría atenazada por el hambre y 
la miseria. En ellas aprendió a admirar 
las figuras de Lázaro Peña y Jesús Me-
néndez, por el ejemplo que irradiaban.

Así narra Luis Martell Rosa su 
vinculación inicial con el movimiento 
sindical, para el cual, cuando tenía 15 
años, lo eligieron secretario general 
en la colonia donde se desempeñaba 
como tractorista, y casi de inmediato 
“me bajaron del tractor para que ocu-
para ese cargo en el municipio”.

En mayo de 1959, cuando aún 
no había cumplido los 23 años de 
edad,  participó como delegado en  
el X Congreso de la  Federación Na-
cional de Trabajadores Azucareros 
(FNTA), y se le encomendó la esfera 
de emulación en el comité nacional. 

Al poco tiempo pasó al sindica-
to agrícola, cuya creación y forta-

lecimiento Fidel había confiado a 
Ursinio Rojas. También por más de 
un año atendió la emulación  en la 
CTC de Camagüey, provincia en la 
cual durante la zafra de 1970 admi-
nistró el central Haití, primero, y el 
Amancio Rodríguez, después.

Concluida  la zafra retornó a La 
Habana para participar en el pro-
ceso de fortalecimiento de los sindi-
catos. En 1971, los delegados al XIII 
Congreso  de la FNTA lo eligieron 
como su secretario general, respon-
sabilidad en la cual se mantuvo has-
ta 1985 cuando pasó a la Federación 
Sindical Mundial (FSM) para aten-
der la Unión Internacional Sindical 
de la Alimentación.

Acogido a la jubilación a media-
dos de la década de los 90 jamás ha 
estado apartado del trabajo sindi-
cal, pues preside la organización de 
los jubilados del sector azucarero, 

y en la actualidad integra el comité 
nacional del sindicato correspon-
diente. 

Por los méritos alcanzados en 
su larga trayectoria como dirigente 
sindical, Martell Rosa fue merece-
dor de participar en el  XX Congreso 
de CTC, y  lo hace como el delegado 
de mayor edad ya que el 3 de junio 
cumplirá 80 años. Esto, confiesa, lo 
hace sentirse “muy feliz porque ja-
más imaginé que la vida me fuera a 
premiar así”.

Interrogado acerca de lo que esa 
realidad representa para él, con la 
sinceridad que lo caracteriza, res-
pondió:

“No voy a decir que no me lo 
merezco, como hacen algunas per-
sonas. Realmente he trabajado para 
la CTC con alma, corazón y vida, 
hasta enfermo; y lo veo como un re-
conocimiento a esa entrega. 

“Jamás imaginé que la vida 
me fuera a premiar así”

Confiesa Luis Martell Rosa, delegado de mayor edad al XX Congreso de la CTC

“He trabajado para la CTC con alma, corazón y 
vida”, dice Luis Martell Rosa. | foto: Heriberto 
González Brito

| Liderazgo
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La caña gana 
atracción, pero…

Parecerá una afirma-
ción innecesaria, pero 
sin más caña no habrá 
más azúcar ni deriva-
dos. Y vale la pena re-
petirla, porque si bien 
es cierto que el “oro 
verde” gana atracción 
entre los productores, 
aún son insuficientes 
los resultados, y la eco-
nomía, en el empeño de 
transformarse y mejo-
rar, necesita de campos 
más poblados y de ma-
yor cantidad de tonela-
das por hectárea.

Ese fue uno de los 
temas principales tra-
tados en el encuentro 
de los delegados al XX 
Congreso de la CTC, 
pertenecientes al sector 
azucarero, y las direc-
ciones del grupo empre-
sarial Azcuba y el sindi-
cato del ramo.

Al explicar la estra-
tegia de desarrollo defi-

nida a partir de los Li-
neamientos, José Carlos 
Santana, vicepresidente 
de Azcuba, afirmó que 
producir caña tiene hoy 
un mejor margen de ga-
nancia y, por lo general, 
está garantizado el lla-
mado paquete tecnoló-
gico, por lo que resulta 
atractivo.

Pero por otro lado, 
se han incumplido las 
inversiones concebidas 
en ese tipo de agricul-
tura entre los años 2011 
y 2013, y en las zafras 
no se muelen todas las 
toneladas posibles, por 
razones diversas, entre 
otros problemas.

Hay que sembrar 
más, sobre todo des-
de noviembre y hasta 
abril; buscar alternati-
vas de riego para bene-
ficiar las áreas; liberar 
mayor número de las 
infestadas hoy de ma-

rabú y dar mayor prio-
ridad a la resiembra, 
entre otras acciones 
imprescindibles.

Delegados conocedo-
res del complejo mundo 
de la producción cañero-
azucarera intervinieron 
sobre temas diversos. 
Juana María Blanco, 
Heroína del Trabajo de 
la República de Cuba y 
productora espirituana, 
puso un ejemplo claro: 
“Yo quise sembrar 13,42 
hectáreas en enero y me 
dijeron que estaba ‘loca’, 
porque la caña tenía ple-
na madurez. Como soy 
atrevida lo hice y al pa-
sar el tiempo pensé que 
había perdido el campo. 
Pues no fue así. Germi-
nó y con qué fuerza. Hoy 
es impresionante la po-
blación y el rendimiento. 
Con la caña no se puede 
tener miedo”. | Ramón 
Barreras Ferrán

La sede del Ministerio de la Industria 
Alimentaria y la Pesca (MINAL) fue 
el escenario para que, en la tarde de 
este jueves, los delegados del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de 
la Industria Alimentaria y la Pesca 
(SNTIAP) sostuvieran su encuen-
tro dentro del  XX Congreso de la 
CTC.

Los principales temas abordados 
giraron en torno a la alimentación, 
limitantes tecnológicas y los sistemas 
de pago y estimulación, con énfasis 
en la participación de los trabajado-
res en las utilidades obtenidas por sus 
empresas.

El punto relacionado con la ob-
solescencia tecnológica de las in-
dustrias alimentarias en Cuba y su 
repercusión en la productividad, fue 
otro aspecto destacado en el debate  

entre los participantes y la dirección 
del MINAL, encabezada por María 
del Carmen Concepción González, 
ministra del sector.

Asímismo, la readecuación del 
plan de producción ante deficiencias 
originadas por motivos ajenos a los 
trabajadores —esencialmente por la 
inexistencia de materias primas—, 
también centró buena parte de las in-
tervenciones, pues el incumplimiento 
del plan afecta directamente la retri-
bución salarial de los obreros.

Otro aspecto abordado con énfa-
sis fue la falta de acercamiento a los 
mecanismos legales para hacer cum-
plir lo establecido en los contratos de 
trabajo, y la necesidad del control fi-
nanciero y disciplinario para asegu-
rar el rendimiento de la rama alimen-
taria. | Julio Batista Rodríguez

Los debates entre funcionarios del INDER y los de-
legados de ese sector cubrieron una gama amplia 
de preocupaciones, emanadas del proceso orgánico 
del Congreso a todos los niveles. En términos de-
portivos podríamos afirmar que el “juego se fue a 
extrainning”.

Las incongruencias e insatisfacciones en ma-
teria salarial fueron de las más reiteradas por 
los participantes, así como las dificultades ma-
teriales que afectan el proceso formativo desde 
los combinados deportivos hasta la instancia 
provincial. La necesidad de ampliar y perfec-
cionar las opciones de superación científica para 
entrenadores y directivos fue señalada con igual 
énfasis.

Un momento especial de las discusiones, pre-
sididas por Roberto León Richards, vicepresidente 
primero del INDER, fue el dedicado a la formación 
ética y moral de docentes y atletas. En este sentido 
se ratificó la importancia de forjar sentimientos de 
agradecimiento a la Revolución, y de profundizar 
en valores como la honestidad y la fidelidad. Tam-
bién se hizo un llamado al rescate general de la dis-
ciplina en todos los escenarios del deporte cubano.

El encuentro fue propicio, además, para ofre-
cer evidencia sobre las actuales fórmulas de sub-

versión ideológica que el Gobierno de Estados 
Unidos implementa contra el sistema deportivo 
del país.

Cada interrogante recibió la respuesta espe-
rada o la posible en este instante, pero sobre todo 
el compromiso de atenderlas de forma integral en 
la medida de las posibilidades. | Rudens Tembrás 
Arcia

La aplicación de exámenes extraordinarios du-
rante el período vacacional y la evaluación de 
la ética y la profesionalidad de los trabajadores 
docentes fueron los principales temas abordados 
este jueves durante el intercambio entre los de-
legados al XX Congreso de la CTC pertenecien-
tes al Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, la Ciencia y el Deporte (SNTECD) y 
los principales directivos del Ministerio de Edu-
cación Superior (MES).

Al respecto, José Ramón Saborido Loidi, vice-
ministro primero del MES, explicó que se les orien-
tó a las universidades realizar estos exámenes du-
rante la última semana de agosto, lo cual se incluyó 
en el calendario docente de este curso.

Por su parte, Rodolfo Alarcón Ortiz, titular 
de Educación Superior, instó a trabajar con ma-
yor fuerza en la preparación ética de las nuevas 
generaciones de profesores.

El papel de las asambleas de afiliados, la 
labor de los cuadros sindicales, y la medición 
de la eficiencia y la evaluación de los resulta-
dos del desempeño laboral fueron otros de los 
asuntos analizados durante el intercambio. 
| Elizabeth Pérez

Mario Águila, 
delegado de Las 
Tunas, se refirió 
al empleo de la 

maquinaria en el 
agro cañero y a la 

capacitación de 
los operadores. 
| foto: Del autor

| foto: Joaquín Hernández Mena

Delegados en zona de strikeEncuentro con 
directivos del MES

   Primera jornada Congreso adentro Sostienen delegados encuentros 
con organismos del Estado

Roberto León Richards, primer vicepresidente del INDER, atendió 
las inquietudes de los delegados. | foto: René Pérez Massola

Alimentación y pesca, temas
que preocupan
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   Primera jornada Congreso adentro Sostienen delegados encuentros 
con organismos del Estado

“Nuestro principal recurso son los 
trabajadores”, dijo este jueves José 
Ángel Portal Miranda, viceministro 
primero del Ministerio de Salud Pú-
blica en un encuentro entre direc-
tivos y delegados del sector al XX 
Congreso de la Central de Trabaja-
dores de Cuba. Durante la cita Por-
tal Miranda ofreció información so-
bre las perspectivas de trabajo para 
perfeccionar el sistema de Salud 
cubano, entre las cuales destacan 
la entrega de medios de protección 
con mayor calidad, la instalación de 
equipos médicos de alta tecnología 
y el abastecimiento de útiles y he-
rramientas de trabajo.

“Los cambios en nuestras ins-
tituciones constituyen un factor 
importante para elevar la calidad 

y sostenibilidad de los servicios”, 
dijo la delegada santiaguera Tania 
Blanco Lago. Al referirse a los cen-
tros de salud de su territorio des-
tacó la restauración del hospital 
oncológico y la puesta en marcha 
de un equipo de aceleración lineal, 
para dar servicio a las provincias 
orientales.

Por su parte, Jorge Ferreti Ji-
ménez, delegado de Pinar del Río, 
comentó sobre la necesidad de brin-
dar una atención de excelencia a la 
población, reconocer el trabajo de 
los galenos y no descuidar el aho-
rro, aspectos que —asegura— son 
medulares para un óptimo servicio 
de salud. | Yuneimys Silva Echeva-
rria, estudiante  de Periodismo

La estimulación moral a los trabajado-
res y el sistema de condecoraciones, las 
condiciones de trabajo, la utilización 
de los convenios colectivos en aras de 
un mejor desempeño laboral y la ade-
cuada organización de las asambleas 
de afiliados, fueron de los asuntos más 
abordados por algunos de los delega-
dos al XX Congreso de la CTC durante 
el  encuentro sostenido la víspera con 
autoridades del Ministerio de Educa-
ción (MINED). 

Ante más de un centenar de diri-
gentes sindicales de todo el país, Cira 
Piñeiro, viceministra primera, reseñó 
las transformaciones del sector que 
responden al cumplimiento de los Li-
neamientos de la Política Económica 
y Social del Partido y los Objetivos de 
la Primera Conferencia. Asimismo, 
dio respuesta a los principales plan-
teamientos de  los trabajadores en las 
asambleas de afiliados y de represen-
tantes. 

La titular del sector, Ena Elsa 
Velázquez Cobiella, expresó que mu-
chos de los asuntos formulados están 
orientados, y que es en la escuela, en 
el  municipio y en la provincia donde 
deben concretarse. Resaltó la impor-

tancia de estas asambleas mensua-
les: un espacio para evaluar lo hecho 
y estimular moralmente. 

Por su parte, Ismael Drullet Pé-
rez, secretario general del Sindicato 
Nacional de los Trabajadores de la 
Educación, la Ciencia y el Deporte, 
subrayó los encuentros que sostiene 
su secretariado nacional con el con-
sejo de dirección de los ministerios 
—en este caso también el de Educa-
ción Superior— donde dan a conocer 
las principales inquietudes y preocu-
paciones de los afiliados para su po-
sible solución. | Alina M. Lotti

Intercambio entre 
educadores 

| foto: Joaquín Hernández Mena

El enfrentamiento al delito y la co-
rrupción con más control y parti-
cipación sindical, así como los sis-
temas de pago por resultados y las 
condiciones de trabajo para brindar 
un mejor servicio a la población fue-
ron temas debatidos por los 94 de-
legados de 17 organismos del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores de la 
Administración Pública (SNTAP) 
en Expocuba.

“Debemos profundizar en las 
causas para prevenir la corrupción”, 
enfatizó Gladys Bejerano Portela, 
contralora general de la República y 
vicepresidenta del Consejo de Esta-
do, al explicar que el pueblo repudia 
ese fenómeno, pero no todo el mundo 
siente que es actor en esa batalla.

La importancia de que trabaja-
dores y sindicatos analicen y exijan 

a la administración más y mejor in-
formación sobre la gestión económi-
ca, y que dominen las normas legales 
que rigen en cada centro y en el país, 
fue analizada como una vía para 
mejorar el control interno e incre-
mentar la eficiencia.

Los delegados también inter-
cambiaron con jefes y altos funcio-
narios de sus entidades sobre las 
principales dificultades y medidas 
para mejorar los servicios aduane-
ros, bancarios y otros, incluyendo 
los aspectos subjetivos en que puede 
incidir el sindicato.

Las deficiencias en los sistemas 
de pago por resultados y los contra-
tos de gobiernos locales con trabaja-
dores por cuenta propia también es-
tuvieron en el centro del análisis de 
los representantes de Comunales, in-
cluyendo aquellas por falta de rigor 
en su aplicación y poca capacidad de 
negociación o exigencia sindical.

“Todavía quedan acuerdos no 
resueltos de lo que los afiliados 
demandan —resumió Dulce Ma-
ría Iglesias, secretaria general del 
SNTAP—, por lo cual hay que or-
ganizar sistemas de trabajo para 
discutir en los consejos de direc-
ción de los organismos y viabilizar 
una solución o respuesta adecuada”. 
| Francisco Rodríguez Cruz

Profundizar en la causa 
de los problemas

Rafael Bles Palacio 
fue enfático cuando 
subrayó la necesidad 
de hacer  correspon-
der  el crecimiento de 
la productividad  y de 
las utilidades con el 
de la remuneración de 
los trabajadores.  “Du-
rante años se mantiene 
esa incoherencia y no 
hay una acción sobre 
ello”, explicó el dele-
gado al XX Congreso  
de la CTC en el en-
cuentro con dirigentes 
del Sindicato Nacional 
de Trabajadores del 
Transporte y Puertos 
(SNTTP) y autorida-
des del sector.

Precisamente, la 
deficiente aplicación de 
los sistemas de pago por 
resultados fue uno de 
los temas ampliamente 
debatidos por los dele-
gados a la importante 
cita, que representan al 
SNTTP. 

Luego de varias 
intervenciones al res-
pecto, Juan J. Polo, 
secretario general del 
sindicato, resaltó la 
responsabilidad de la 
organización en velar y 
exigir que se apliquen 
correctamente los sis-
temas de pago. 

En otro momento, 
Lorenzo Pérez, de la 
empresa de camiones 
de Granma, abogó por-
que exista una mejor 
rotación de los camio-
nes. “En ocasiones lle-
vo cemento en el carro, 
y he ido a tres lugares 
diferentes y no lo pue-
den recibir, o porque 
no hay capacidad en 
el almacén o no hay 
quien lo descargue”, 
subrayó; mientras se-
ñaló la necesidad de 
arreglar un tramo de 
carretera de Cauto  a 
Río Cauto por el cual 

tienen que transitar 
los carros y se dificul-
ta la transportación de 
la mercancía.

Raúl Pérez, vice-
ministro primero del 
Transporte, ofreció 
una amplia informa-
ción a los participan-
tes en el encuentro y se 
refirió a los resultados 
del ministerio en el año 
2013, así como la pro-
yección estratégica del 
MITRANS para dar 
cumplimiento a los Li-
neamientos de la políti-
ca para el sector apro-
bada en el VI Congreso 
del Partido.  

Pérez destacó los 
principales programas 
que desarrolla el minis-
terio, entre ellos men-
cionó la remotorización 
de equipos, la fabrica-
ción de semiómnibus y 
de los ómnibus Diana, 
el reordenamiento del 
transporte y las cargas,  
y la aplicación del sis-
tema de gestión y con-
trol de flotas.

En la reunión se 
encontraba presente el 
general de división An-
tonio Lussón Batle, vi-
cepresidente del Conse-
jo de Ministros. | María 
de las Nieves Galá

Los delegados abogaron por 
una mejor aplicación de los 
sistemas de pago. | foto: René 
Pérez Massola

| foto: Agustín Borrego 

Correspondencia entre productividad y salario

La salud apuesta 
por la calidad

Delegados del 
sector de la 
Salud al XX 
Congreso de 
la Central de 
Trabajadores de 
Cuba. 
| foto: César 
A. Rodríguez
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La realidad económica del 
país evidencia limitaciones 
para responder a todas las 

necesidades que deciden 
en la eficacia de la produc-
ción y los servicios, pero si 

esta depende en reiteradas 
ocasiones de organización 
y materialización de es-
trategias concebidas, en-
tonces fue válido el inter-
cambio entre los delegados 
del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Energía y 
Minas al XX Congreso de 
la CTC, con directivos del 
sistema empresarial del 
sector. 

Gran parte de las 25 
intervenciones de los ele-
gidos para representar en 
la cita a las cuatro ramas 
de ese nuevo ministerio 
reafirmaron el sentir que 
prima en los colectivos 
laborales de aportar a la 
creación de riquezas, pero 
también hablaron de ca-

rencias decisivas como la 
disponibilidad de equipa-
miento tecnológico.

Así enfatizaron Ma-
nuel Díaz y Carlos Que-
sada, de las empresas Sa-
linera de Guantánamo 
y Comercializadora de 
Combustible en Isla de la 
Juventud, respectivamen-
te; en tanto Raudel Miró, 
por Mayabeque, y Reinal-
do Delgado, de La Haba-
na, estuvieron entre quie-
nes pusieron el dedo en la 
llaga al señalar  frenos a 
la productividad por defi-
cientes sistemas de pago y 
mala calidad en la compra 
de herramientas.

La atención integral a 
los trabajadores, así como 
el abastecimiento técnico-
material y de manteni-
miento fueron los grandes 
asuntos tratados en más de 
cinco horas de escuchar, 
plantear y recibir respues-
tas. | Vivian Bustamante 
Molina

Con los pies 
en la tierra

El continuo y prolongado retraso del 
pago de salario a los trabajadores de 
la Empresa de Flora y Fauna en varias 
provincias fue denunciado una vez más, 
ahora por delegados al XX Congreso de 
la CTC durante su encuentro con direc-
tivos del Ministerio de la Agricultura. 
La improductividad y las plantillas in-
directas son el lastre para obtener res-
paldo productivo en esa entidad.

Este, junto a la falta de iniciativas y 
dinamismo en la atención al hombre, los 
bajos salarios, el deterioro económico y 
financiero de algunas entidades, falta 
de medios de protección, mala calidad 
de los insumos, poca efectividad de la 
comercialización de productos agrope-
cuarios, así como la fluctuación laboral 
de los tabacaleros, esencialmente de los 
torcedores, concentran la mayor canti-
dad de planteamientos realizados en la 
jornada de ayer. 

Fue alentador escuchar a Oscar 
Bacilé González, un obrero agrícola de 
San Antonio del Sur, en Guantánamo, 
quien a pesar de laborar en una finca 
que da buenos dividendos prefiere per-
tenecer a una UBPC, cooperativas a 
las cuales Santiago Pérez, jefe del De-
partamento Agroalimentario del Co-
mité Central, denominó “la forma más 
avanzada y socialista de la agricultu-
ra”. Y lo confirmó la intervención de 
Ariel Machado, de la Desembarco del 
Granma, de Villa Clara, una de las me-
jores exponentes de su tipo en el país.

Iris Fonseca, de la UBPC Juan Ora-
mas, de Guanabacoa, llamó la atención 
porque “este modelo de gestión presen-
ta un desequilibrio entre los precios de 
los insumos y servicios y el de las pro-
ducciones agropecuarias”, para lo cual 
es inminente una solución. 

“Hay que poner los pies en el suelo 
y escuchar bien; los dirigentes sindica-
les tienen que saber lo que hacen y exi-
gir los derechos de los trabajadores”, 
afirmó Rafael Zaldívar, de la provincia 
de Granma,  a lo cual asintió Salvador 
Valdés Mesa, miembro del Buró Político 
y vicepresidente del Consejo de Estado.
| Ana Margarita González

| foto: César A. Rodríguez

Potenciar la comunicación con los trabajadores
“Estamos obligados a trabajar en 
un ministerio que se ocupe de su 
responsabilidad estatal y defienda 
a sus trabajadores; un ministerio 
comprometido con la Revolución, en 
el cual se labore con rigor y serie-
dad”, indicó Maimir Mesa Ramos, 
titular de Comunicaciones, durante 
el intercambio sostenido con los de-
legados de ese sector al XX Congre-
so de la CTC.

Tras darles la bienvenida, Mesa 
Ramos los puso al tanto del proceso 
de transformaciones  emprendido en 
ese organismo; las limitaciones fi-
nancieras que afectan su desenvol-

vimiento, e indicó la necesidad de 
revisar los métodos de comunicación 
con los trabajadores para lograr  su 
efectiva participación en las cues-
tiones inherentes a su labor. Seña-
ló como imperioso instrumentar los 
mecanismos  mediante los cuales  las 
personas puedan expresar sus in-
conformidades con los servicios que 
se les brindan.

En el intercambio, los delega-
dos se refirieron con fuerza a serios 
problemas que inciden en el mejor 
desenvolvimiento de las misiones a 
cumplir por sus representados, entre 
ellos los relacionados con los medios 

de protección, el transporte, los bajos 
salarios, el incumplimiento real de 
los convenios colectivos de trabajo, y 
la escasa o nula ejecución del presu-
puesto destinado a  la adquisición de 
los medios de protección o a mejorar 
las condiciones de vida y de trabajo.

El Ministro agradeció los plan-
teamientos y calificó como una ne-
cesidad resolver los problemas que 
tengan solución, y manifestó que, 
en caso de no tenerla, los jefes de-
ben explicarla de forma convincente 
porque les corresponde garantizar 
que los trabajadores se sientan bien.
| Felipa Suárez Ramos

Delegados patentizan su compromiso con la patria
| Lourdes Rey Veitia

Los delegados del Sindica-
to Nacional de Trabajado-
res Civiles de la Defensa 
(SNTCD) al XX Congreso 
de la Central de Trabaja-
dores de Cuba sostuvieron 
un encuentro  con jefes de 
los ministerios de las Fuer-
zas Armadas Revoluciona-
rias (FAR) y del Interior
(MININT), durante la pri-
mera jornada del magno  
foro de los trabajadores 
cubanos.

En el conversatorio 
José Alonso Monterrey, se-
cretario general de dicho 
sindicato, informó que du-
rante el proceso  de prepa-
ración y realización de la 
Conferencia Nacional  del 
SNTCD y los debates rea-
lizados a partir de los do-
cumentos del XX Congre-
so  se atendieron, trataron 

y buscaron solución a un 
grupo de planteamientos  
expuestos en los colectivos 
laborales.

Además, explicó que   
han cumplido  los planes 
para la preparación del 
personal, los ejercicios 
de mando a los diferentes 
niveles, igualmente  los 
tácticos y las maniobras 
de agrupación de tropas. 
También reconoció que  
realizaron de manera exi-
tosa el Ejercicio Estra-
tégico Bastión 2013 y los 
Días Nacionales de la De-
fensa.

 En el intercambio so-
bresalió que los trabajado-
res de  este sector son pro-
tagonistas  de diferentes 
tareas como  la moderni-
zación del armamento y la 
técnica, las obras del Tras-
vase del Oriente cubano, la 
producción de alimentos y 
la primera fase de la ter-

minal de contenedores de 
Mariel.

Los delegados  paten-
tizaron su compromiso de 
fortalecer la capacidad 
defensiva y la disposición 
para la defensa  de la pa-
tria, y  mantener la invul-

nerabilidad militar de la 
nación. Estuvieron presen-
tes  en el encuentro Amari-
lis Pérez Santana, miembro 
de la Comisión Organiza-
dora del XX Congreso de la 
CTC, y un grupo de jefes de 
las FAR y el MININT.

Amplio debate sobre salarios, eficiencia y 
producción con directivos de la Agricultura.
| foto: René Pérez Massola

| foto: Boris F. Atiénzar

Necesitamos… 
para trabajar
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“Tenemos que hacer cada día más efi-
ciente y más justa la cotidianidad del cu-
bano”, expresó Rolando Alfonso Borges, 
jefe de Departamento del Comité Central 
en las palabras finales de la reunión  con 
los delegados del sector de la Cultura al 
XX Congreso de la CTC.

En un ambiente de  transparencia, 
el encuentro tuvo como sede el salón 
Delirio Habanero, del Teatro Nacional 

de Cuba, con la asistencia de los delega-
dos al evento sindical y los principales 
directivos del Ministerio de Cultura y 
sus diferentes consejos nacionales e ins-
tituciones, además de integrantes del 
secretariado del Sindicato de la Cultu-
ra (SNTC) y dirigentes de la CTC. 

Durante los debates, conducidos 
por Nereyda López Labrada, secretaria 
general del SNTC, los asistentes expu-
sieron sus criterios, profundos y escla-
recedores, en torno a los actuales pro-
blemas relacionados con la economía de 
la cultura, los salarios en el sector artís-
tico y en el de la prensa, las dificultades 
en el desarrollo del movimiento de afi-
cionados a través de los instructores de 
arte, la Brigada José Martí y las Casas 
de Cultura, y otros asuntos.

Entre las intervenciones medulares 
estuvieron las de Danilo Sirio, presi-
dente del ICRT, quien instó a los tra-
bajadores de la radio y la televisión a 
luchar por la calidad en sus correspon-
dientes  programaciones; mientras que 
Abel Prieto, asesor del Presidente de los 
Consejos de Estado y de Ministros, abo-
gó por el papel que debe desempeñar el 
sindicato en la creación de espacios que 
propicien el diálogo y el pensamiento.

Rafael Bernal, ministro de Cultu-
ra, afirmó que esta sesión del Congre-
so obliga a meditar mucho sobre las 
obligaciones de este organismo en el 
enfrentamiento de los problemas y en 
la lucha contra la indisciplina social. 
| Jorge Rivas

Por un trabajo con eficiencia
“Al sindicato le toca defender que 
haya trabajo en los colectivos labo-
rales y desplegar las reservas pro-
ductivas que tenemos en la búsque-
da de mayor eficiencia”, expresó 
Carmen Rosa López, vicepresidenta 
de la Comisión Organizadora del 
XX Congreso de la CTC, al interve-
nir en el encuentro de los delegados 
al evento con los máximos represen-
tantes del Sindicato de Industrias y 
el ministerio del sector.

Se refirió a la importancia de 
este intercambio al que calificó como  
momento propicio para recibir infor-
mación acerca de los principales pro-
blemas y perspectivas de esta rama y 
llevarla a cada empresa  con el fin de 

esclarecer y dar respuesta a determi-
nadas  inquietudes.

Los delegados abordaron temas 
como el incremento salarial sobre la 
base del aumento de la producción, 
las dificultades con la llegada de los 
aseguramientos y la situación de los 
talleres de industrias locales para 
discapacitados.

El sentir de los cuentapropistas 
afiliados a este sindicato puso de re-
lieve inconformidades con algunos 
matices de la Ley tributaria, la nece-
sidad de un mayor vínculo con el Mi-
nisterio de Industrias y de establecer 
mecanismos para la adquisición de 
algunos medios de trabajo a fin de 
evitar ilegalidades.| Tellería Alfaro

Los cuentapropistas fue-
ron protagonistas en el 
encuentro efectuado la 
víspera entre los de-
legados del sector del 
comercio y la gastro-
nomía al XX Congreso 
de la CTC con las direc-
ciones nacionales de su 
ministerio y sindicato, 
reunión con la que die-
ron inicio las sesiones 
finales de ese foro.

Lo imprescindible 
de instaurar un merca-
do mayorista para esos 
trabajadores no estata-
les dadas sus muchas 
implicaciones, sobre-
salió en la cita, donde 
Mary Blanca Ortega, 
ministra del ramo, in-
formó que se han incor-
porado unas 3 mil 180 
unidades al sistema de 
arrendamiento de lo-
cales en servicios gas-
tronómicos, técnicos y 
personales.

A esa forma de ges-
tión —indicó— ya ac-
cedieron más de 8 mil 
trabajadores, a la vez 
que han sido aproba-
das 30 cooperativas en 
gastronomía y nueve en 
servicios personales y 
técnicos.

En su mayoría, los 
106 delegados del co-
mercio y la gastrono-
mía al Congreso de la 
CTC abordaron aspectos 
esenciales del funciona-
miento sindical y de la 
lucha contra el delito y 
las ilegalidades, fenóne-
mos que marcan signi-
ficativamente al sector, 
indicó Pedro Víctor Si-
món, secretario general 
del Sindicato Nacional 

del Comercio, la Gastro-
nomía y los Servicios.

Para muchos de los 
asistentes quedan asun-
tos de importancia para 
ser planteados en el Con-
greso, entre ellos los muy 
escabrosos vericuetos 
del salario y los sistemas 
de pago, el pago de horas 
extra y los valores mora-
les de quienes trabajan 
en el comercio. | Gabino 
Manguela Díaz

El año pasado no se cumplieron los 
planes de visitantes a Cuba, aunque 
hubo discretos incrementos en los 
ingresos. Hay varias causas, algunas 
relacionadas con la situación inter-
nacional, pero otras tienen que ver 
con el trabajo dentro del país. Los 
principales problemas estuvieron en 
deficiencias en la comercialización y 
en la calidad de los servicios.

De eso se habló —sin paños ti-
bios— en el encuentro de los delega-
dos del sector al XX Congreso de la 
CTC con el ministro de Turismo Ma-
nuel Marrero. El secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de la Hotelería y el Turismo, 
Víctor Manuel Lemagne, afirmó que 
se impone un esfuerzo diario, con 
énfasis en problemas ya identifica-
dos en las asambleas con los traba-

jadores: salarios y sistemas de pago, 
transporte obrero y alimentación, 
lucha contra el delito y las ilegali-
dades, atención a los trabajadores no 
estatales…

El Ministro ofreció un informe 
detallado sobre el panorama actual 
del turismo en Cuba, el proceso de 
perfeccionamiento que asume el mi-
nisterio —con cambios notables en su 
estructura—, y la paulatina aplica-
ción de los Lineamientos del Partido. 

Varios delegados plantearon in-
quietudes de sus afiliados. Hubo 
consenso en la necesidad del trabajo 
conjunto del sindicato con la admi-
nistración ante las perspectivas de 
crecimiento para este año. Los planes 
pueden parecer ambiciosos, pero se 
sustentan en las capacidades reales, 
aseguró el Ministro. | Yuris Nórido   

El salario de los trabajadores que 
laboran en el Grupo de las Indus-
trias Biotecnológica y Farmacéutica 
(BioCubaFarma), cuyos productos 
de gran valor contribuyen al ingre-
so económico del país, estuvo entre 
los temas discutidos por los delega-
dos del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de las Ciencias de Cuba 
(SNTC).

El intercambio estuvo presidi-
do por Georgina Bonilla Pimentel, 
secretaria general del sindicato 
del ramo. Se ofreció una panorá-
mica de la entidad, sus dificulta-
des y logros, a cargo del vicepre-

sidente primero de la institución, 
doctor José Luis Fernández Yero.

También fueron analizados as-
pectos relativos al transporte, pa-
gos adicionales, seguridad del tra-
bajador en sus puestos de trabajo, 

la estimulación moral y material, 
el de la alimentación. Además, se 
trató el tema de la capacitación, 
así como el de la literatura cientí-
fica, entre otros.

Los presentes coincidieron 
en la necesidad de trabajar más 
con vistas al mejoramiento de la 
eficiencia. | Georgina Camacho
Leyva

El delegado Agustín Villafaña exhortó a que el 
sindicato sea verdaderamente cómplice en los 
procesos de producción artística. | foto: René 
Pérez Massola

| En el comercio, la gastronomía y los servicios

Incorporados más de 8 mil 
trabajadores al arrendamiento

Apele Sánchez, secretario general del sindicato en el Parque 
Lenin, fue enfático: “Para un mejoramiento económico tiene 
que haber resultados productivos, pero si no llega la materia 
prima, ¿quién le paga a ese trabajador que no tiene la culpa?” 
| foto: Joaquín Hernández Mena

Turismo para crecer

Dar más para ayudar más 

Diálogo y responsabilidad 
en defensa de la cultura
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Entre fábricas y flores
La canción tema del Congreso 
nació en Güira de Melena

| Jorge Rivas Rodríguez

Buena pegada ha tenido la canción 
tema del XX Congreso de la Central 
de Trabajadores de Cuba (CTC). Se 
trata del  rítmico son  titulado Entre 
fábricas y flores, con letra del reco-
nocido poeta Renito Fuentes y músi-
ca del célebre tresero Pancho Amat, 
quien también dejó su impronta en los 
arreglos musicales.

Leonel Francisco Amat (Güira de 
Melena, 1950), conocido  como Pan-
cho Amat, Premio Nacional de Mú-
sica 2010  y Maestro de Juventudes 
—conferido por la Asociación Her-
manos Saíz—, dijo que se involucró 
en este proyecto cuando el presidente 
del Instituto Cubano de la Música lo 
llamó “para pedirme la elaboración 
de esta pieza. Y asumí el reto”. 

El mejor tresero de Cuba precisó 
que él ya “tenía claro cómo sería musi-
calmente la obra y había decidido ha-
cerla con una música auténticamente 
cubana, íntimamente relacionada con 
el son y estructurada a partir de tres 
décimas que se alternaran con un es-
tribillo o montuno que subrayara las 
ideas del Congreso.

“Escogí el son —agregó— porque 
me pareció el género musical más 
aglutinador del sentimiento nacional 
y las décimas porque es una estructu-
ra poética que tiene implícito el ritmo, 
y se ajusta muy bien con el son”.

Luego, El rápido de Güira de Mele-
na1 acudió  a su amigo “Renito Fuentes, 
presidente de la Uneac en Artemisa y 
conocido poeta improvisador. Le di las 
coordenadas de lo que necesitaba. Poco 
después me llamó a mi casa y me dictó 
las décimas”.

Por su parte, el también laureado 
repentista José René Fuente Cinta-
do (Alquízar, 1940), Renito, enfatizó 
que Pancho Amat le dijo que “tenía la 
responsabilidad de hacer la letra de la 
canción tema del XX Congreso de la 
CTC en tres décimas. Yo le hice cinco, 
para que escogiera las que considera-
ra mejores. La primera de ellas la hice 
vinculando las fábricas y las flores, 
para no hacerla tan sobria. 

“En las otras décimas hablo de 
Lázaro Peña y Jesús Menéndez, del 
esfuerzo y voluntad de los trabajado-
res para sacar la producción. Y com-
paro esa voluntad con la de nuestros 

héroes  prisioneros en diferentes cár-
celes de Estados Unidos”. 

Este bardo que inscribió su nombre 
en la historia de la Revolución cubana 
por sus incansables jornadas para ani-
mar, con su lírica, a los combatientes del 
Batallón 180 cuando la invasión a Playa 
Girón, afirmó que “en la última de las 
décimas me refiero  a que el Congreso 
será un éxito y que a partir de este mo-
mento la voluntad aún sería mayor para 
sacar adelante el país. Las décimas las 
cantaron varios solistas, Pancho selec-
cionó una de ellas como estribillo. Pue-
do asegurarte que nunca nadie me ha-
bía musicalizado mis décimas como lo 
hizo el maestro Pancho Amat”.

El prodigioso intérprete del tres 
—instrumento típico de nuestra músi-
ca—, añadió: “Decidí grabarla con una 
agrupación sonera de las especializadas 
en hacer música para el bailador. Para 
ello hablé con Dayron Ortega, que es el 
guitarrista que trabaja conmigo en El 
Cabildo del Son y que por esos días esta-
ba grabándole un disco como productor a 
la nueva agrupación El Niño y la Verdad, 
que cuenta con excelentes músicos”.

Así, en Güira de Melena, donde viven 
Pancho y Renito, surgió  Entre fábricas 
y flores, la canción que por estos días es 
emblema de este foro que comenzó ayer. 
“El XX Congreso de la CTC es como un 
hecho cargado de optimismo, esperan-
za, y por consiguiente alegría, como una 
fiesta de los trabajadores que en Cuba 
tienen la posibilidad de reunirse abier-
tamente para discutir sus problemas y 
decidir su futuro, por eso nada más afín 
con esto que una sonoridad de este tipo”, 
sentenció Pancho Amat.
1El rápido de Güira de Melena: Este apodo sur-
gió en La Tropical en el año 1989, cuando Pancho 
comenzaba con la banda de Adalberto Álvarez. 
Se lo puso el cantante Félix Valoy, al presentar 
el primer solo que el tresero iba a hacer. En sus 
descargas Pancho siempre ejecutaba algo rápido y 
vistoso, inusual en el tres, de ahí lo de Rápido. 

En la interpretación de la canción par-
ticiparon: Eduardo Sosa, Ricardo Ama-
ray, Sory, Emilio Frías (El niño) y Mario 
Rivera (voces); además de Roberto Mo-
rales, Pascual Matos, Dayron Ortega y 
Francisco Amat (coros). Los instrumen-
tos fueron ejecutados por Keisel Jiménez 
(tumba, timbal, bongó, maracas, campa-
na y güiro), Pachy Naranjo (piano), Ro-
berto Vázquez Ley (bajo), Carlos Frank 
(trompeta 1 y 2) y Lisbet Acosta Abreu 
(trombón 1 y 2).

Violencia desenfrenada 
en Ucrania

Desde el 18 de febrero han muer-
to 67 personas en Kiev. Este jueves 
extremistas de la oposición rompie-
ron la tregua acordada con el Go-
bierno y decenas de personas han 
resultado heridas, según datos ofi-
ciales de las autoridades sanitarias.
Los manifestantes “emplearon abier-
tamente armas de fuego contra los 
agentes de las fuerzas especiales”, in-
formó el Ministerio del Interior en un 
comunicado. Un francotirador abrió 
fuego contra las fuerzas antidistur-
bios desde el edificio del Conserva-
torio de Kiev e hirió  al menos a 23 
policías, 13 de ellos murieron. 

Al mismo tiempo los manifes-
tantes radicales atacaron el cordón 
policial en la plaza de la Independen-
cia y ocuparon una parte de la calle 
Institútskaya, agrega el comunicado. 

Los extremistas violaron la tregua 
pactada, que coincide con el día de 
duelo nacional por las víctimas de los 
enfrentamientos del martes y el miér-
coles de esta semana, declarado por el 
presidente Víktor Yanukóvich.

El Ministerio del Interior informó 
también que manifestantes han dis-
persado “un agente químico veneno-
so” contra las fuerzas del orden en el 
centro de Kiev.  

Las autoridades han evacuado de 
manera urgente la sede del Parlamen-
to de Ucrania (Rada Suprema), según 
informó el diputado y expresidente 
del Parlamento, Vladímir Lukín.

El parlamentario no pudo indicar 
el motivo. Están evacuando, asimis-
mo, un edificio del Gobierno situado 
en la calle Grushevski y el hotel Kiev. 
| Russia Today

Regocijo y apoyo 
desde todos los 
continentes

Continúan llegando mensajes de or-
ganizaciones sindicales de todos los 
continentes que saludan el XX Con-
greso de la CTC.

En una extensa misiva la Federa-
ción Nacional de Sindicatos de Chi-
na se expresan  las   congratulaciones 
más calurosas de esta organización 
por los éxitos del movimiento sindical 
cubano, la celebración del XX Con-
greso y  la provechosa existencia de 
la CTC durante más de siete décadas 
en favor de la clase obrera.

Del mismo modo, la Central Na-
cional de Trabajadores de Panamá 
(CNTP), desea expresar su más pro-
funda y sincera solidaridad a todos 
los dirigentes, militantes y bases 

que conforman la CTC en el marco 
de la celebración de un nuevo con-
greso y por el 75 de haberse consti-
tuido bajo el liderazgo del Capitán 
de la Clase Obrera, Lázaro Peña 
González.

Igualmente están presentes los 
saludos del Sindicato de Trabajado-
res Tercerizados de la Minería del Co-
bre de Codelco, Chile (SITECO); de la 
Juventud del Sindicato Argentino de 
la Manufactura del Cuero, y del Sin-
dicato de los Trabajadores Unidos de 
la Alimentación y del Comercio de 
Canadá y sus 250 mil afiliados, en-
tre otros muchos mensajes de organi-
zaciones sindicales de todo el mundo. 
| RI
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Nuestra corresponsal villa-
clareña, Lourdes Rey Veitia, 
viajó con los delegados en el 
tren del Congreso. Escribió 
estas líneas: El tren extra XX 
Congreso salió en tiempo de 
Santiago de Cuba. Por el tra-
yecto fueron incorporándose 
los 625 delegados e invitados 
de las provincias orientales 
y las centrales hasta Villa 
Clara. A bordo, pasajeros 
especiales que traían en sus 
mochilas ideas y propuestas. 
Unos se conocían de eventos 
anteriores, pero esa condi-
ción no fue exclusiva para 
que otros se abrazaran, sa-
ludaran, brindaran, tomaran 
café en la madrugada… No 
faltó la discusión beisbolera 
ni el chiste improvisado. A 
ratos se escuchaba una cor-
neta china que contestaba un 
cencerro y, también, cancio-
nes trovadorescas. En la Es-
tación Central de La Habana 
se mezcló Cuba. Fueron ho-
ras de trayecto que herma-
naron…

Pues sí, hay un matri-
monio en el Congreso: Eli-
zabeth Gómez y Jorge Díaz. 
Son de Jatibonico, Sancti 
Spíritus. Ella es la secreta-
ria de la CTC en el munici-
pio y él es informático del 
Banco Popular de Ahorro. 
Suponemos que los hayan 
puesto en la misma habi-
tación. ¿Hay más parejas? 
¿Alguien cumple años?

Queridos delegados, no 
están de más algunas reco-
mendaciones para los que 
intervendrán en las sesiones: 
Vayan al grano, ya sabemos 
que es un gran honor estar en 

el Congreso, no son necesa-
rias grandes introducciones. 
Hagan notas concisas de lo 
que vayan a plantear, no se 
vayan por las ramas. No se 
extiendan demasiado; cinco 
minutos es tiempo suficien-
te para desarrollar una idea. 
Y, por favor, no repitan los 
planteamientos de los que 
los antecedieron. ¡Aprove-
chemos el tiempo!

Una frase contundente de 
una delegada en los encuen-
tros de ayer con los funcio-
narios de ministerios y otras 
instituciones: “Los afiliados 
necesitan respuestas concre-
tas de los directivos: si es sí, 
sí; si es no, no. ¡No podemos 
venir y regresar año tras año 
con los mismos problemas sin 
respuesta!” 

¿Quién dijo que el traba-
jo sindical está reñido con la 
elegancia? Ayer por la maña-
na, en la Estación Central, 
una delegada del oriente 
del país se bajó del tren con 
el pulóver de su delegación, 
una falda negra muy vistosa 
y par de zapatos con un tacón 
de por lo menos 15 centíme-
tros. Téngase en cuenta que 
pasó más de 12 horas sobre el 
tren. La moda impone ciertos 
sacrificios.

Por cierto, los avileños y 
los espirituanos han estre-
nado unos sombreros muy 
vistosos. “Nada de gorras, 
los sombreros de yarey son 
más cubanos” —comentó 
uno.

Mañana volveremos con 
más, si tienen algo que con-
tarnos, pasen por nuestra 
redacción en el Palacio…

Cuba sobre rieles

| Mi planteamiento al XX Congreso

¿Por qué importar si podemos 
fabricarlos en el país?

| Gabino Manguela Díaz

Para Irma María Betancourt 
Albert el XX Congreso co-
menzó hace ya algún tiempo, 
cuando comprobó que había 
que echar pie en tierra para 
desterrar definitivamente el 
alto número de interruptos en 
su centro, la Empresa Mixta 
Suchel Camacho.

“Mi colectivo me dio la 
encomienda de exponer a ese 
foro nuestra estrategia para 
disminuir interruptos y re-
ducir importaciones, algo que 
hemos planteado en otras oca-
siones, pero sin solución has-
ta hoy”, subrayó la secretaria 
general del buró sindical en 
dicha entidad de la industria 
ligera y delegada directa al 
evento. 

“Ya durante la reunión 
de análisis del Documento 
Base al Congreso lo debati-
mos. En la primera semana 
del 2014 teníamos 514 inte-
rruptos, hace un mes eran 216 
y hoy son 196, fenómeno que 
como sindicalista me toca di-
rectamente:  nuestro éxito es 
darles trabajo a esos hombres 
y mujeres que no pueden la-
borar permanentemente por 
falta de materia prima”, ar-
gumentó.

“Mire —dijo— en el 2013 
nuestra producción mercantil 

fue de 62 millones de pesos, 
sin embargo por problemas 
de financiamiento el plan 
este año se redujo en 20 mi-
llones; no obstante, el país 
continúa importando pro-
ductos de aseo que nosotros 
podemos fabricar aquí y con 

una calidad reconocida inter-
nacionalmente a través de las 
normas ISO.

“Según el estudio reali-
zado por una comisión espe-
cializada —agregó— con solo 
el 46 % de la divisa empleada 
hoy para esas importaciones, 
podríamos fabricarlos. En-
tonces nos preguntamos por 
qué la economía los importa 
si Suchel Camacho solo apro-
vecha su capacidad instalada 
al 33 %, con la posibilidad de 
duplicar su producción. Ese 
será mi planteamiento a esta 
importante reunión”, pun-
tualizó.

El pasado mes de enero 
—recordamos a nuestra en-
trevistada— funcionarios del 
MINCIN informaron que por 
el déficit ocurrido a finales 
del 2013 con las producciones 
de aseo, las cadenas de tien-
das adelantaban su plan de 
importaciones previsto, con 
el objetivo de responder a la 
demanda del mercado.

“Hoy vemos en tiendas, 
por ejemplo, presencia de 
desodorante Obao —de im-
portación—, jabones y algu-
nos otros surtidos con pre-
cios muy por encima de los 
que nosotros logramos aquí. 
Incluso, yo he visto en una 
tienda un jabón a 2.60 CUC. 
Pero no se ve el desodorante 
ni otros productos de Suchel 
Camacho, por lo disminuida 
que está nuestra fabrica-
ción”, puntualiza.

Irma María Betancourt Albert, delegada directa
al Congreso  por Suchel Camacho, trae al foro sindical
esa interrogante  de su colectivo

Irma María lleva al Congreso una 
preocupación de su colectivo. “¿Por 
qué la economía importa productos 
de aseo si Suchel Camacho está 
al 33 % de explotación de sus 
capacidades y puede hasta duplicar 
su producción y productividad del 
trabajo con una calidad reconocida 
internacionalmente?” | foto: Agustín 
Borrego

La primera sorpresa 
para los delegados

| Israel Castellanos, Iscajim

La primera sorpresa para los delegados al 
Congreso de la CTC que arribaron al hotel 
Tulipán, en la capital, fue una actividad cul-
tural poco común. Más de una quincena de 
prestigiosos artistas gráficos de los que han 
estado trabajando en la Feria del Libro en La 
Cabaña los estaban esperando con cartulinas, 
plumones y colores para hacerles caricaturas 
personales gratis. 

Pese al alboroto de la llegada, tras muchas 
horas de viaje desde las provincias orientales 
y centrales, tan pronto acomodaron sus equi-
pajes en las habitaciones bajaron al patio a 
posar entusiastamente para los dibujantes. 

Muchos de ellos enfrentaban por primera 
vez la experiencia de verse “retratados” por 
un caricaturista profesional. Otros gozaban 
la oportunidad de reír y bromear a costa de 
su propio retrato o de los de sus compañe-
ros. Para la totalidad es un recuerdo más que 
mostrar a sus familiares y amigos. Se escu-
chaban las más diversas opiniones. Algunos 
lanzaban sonoras exclamaciones seguidas de 
una carcajada, al verse en la cartulina. Los 
dibujantes los tenían en expectación mientras 

captaban y acentuaban los rasgos más carac-
terísticos, antes del momento del desenlace. 
Las felicitaciones por la obra expresadas de 
diversas formas sellaban el esfuerzo de ma-
nera gratificante para los artistas. 

Los profesionales que desarrollaron esta 
faena fueron: Narciso, José Luis, Lacoste, 
Sampayo, Reynol, Lumat, Yoe, Luirri, Brady, 
Castillo, Charli, Alfonso Moinelo, Alba, An-
toms, María Valle y Lloyy.

| foto: Del autor

| foto: Agustín Borrego

| foto: César A. Rodríguez
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